



DISCURSO DE AGRADECIMIENTO

Reconocimientos:

En mi vida, furan pocas las oportunidades en las que me faltasen palabras para expresar mis sentimientos y, ésta es una de ellas. Me parece que la razón de esta dificultad este relacionada com la preocupación de no hacer uso lo suficiente de adjetivos que expresen com exactitud este mi sentir, pues ésta no es una premiación común sino un momento sumamente especial para mí; y:

- En la vida de mi esposa (Nadia) y de mi hijo (João Vitor), quienes representan para mí la luz de mi camino;
- En la vida de mis padres y de mi familia, un puerto siempre seguro;
- En la vida de los verdaderos amigos, idealistas y soñadores que siempre apostaron en la oportunidad de transformar la realidad;
- En la vida de los innúmeros profesionales y amigos que hacen parte de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana – socios de este proceso de construcción colectiva;
- En la vida de la Fundación Oswaldo Cruz y del Instituto Fernandes Figueira, verdadera universidad de la salud de la que tengo orgullo de hacer parte, siempre de puertas abiertas. Un *locus* de ciencia y tecnología donde he tenido la oportunidad de aprender el verdadero significado de lo qué es desempeñar la salud pública com un compromiso social; y



- En la vida del Ministerio de la Salud de País – con un especial destaque para el Área de la Salud Infantil – que há venido priorizado como nunca la influencia de los Bancos de Leche en la creación de políticas públicas en cuanto la lactancia se refiere en Brasil.

Bancos de Leche Humana y Lactancia Materna Enfoque sobre la Realidad Brasileña

Los resultados de las políticas públicas en favor de la lactancia materna en Brasil, ocupan lugar de relieve en el escenario internacional. El país tal vez sea el único del mundo en haber logrado, mediante la implantación de acciones estratégicas integradas, el hecho de hacerle frente al marketing agresivo de la industria alimenticia para lactantes y revertir el impacto desastroso del desmamar precoz sobre la salud infantil.

Brasil, hoy con 160 millones de habitantes, ha conseguido una expresiva ampliación con respecto al tema de prevalecer la lactancia materna en la última década. Entre la principales estrategias de política gubernamental que concurrieron para la construcción de ese nuevo y promisor perfil epidemiológico, figuran los Bancos de Leche Humana.

La Red Brasileña de Bancos de Leche Humana es la mayor y más compleja del mundo, compuesta por 136 unidades en operación y 18 en estagio de implantación. En el periodo de 1998 a 2000 fueron distribuidos 217.667 litros de leche humana pasteurizada con calidad certificada a 288.684 recién nacidos internados en unidades de terapia neonatal intensiva, haciendo con que 150.613 madres participasen voluntariamente del programa de donación. Además, en ese mismo periodo, fueron atendidas más de 1.390.088 mujeres, gestantes y amas de leche que recorrieron a los Bancos de Leche en busca de apoyo para amamantar.

La acción coordinada, la pesquisa y el desarrollo tecnológico son los más importantes elementos de sostenimiento de la Red Brasileña. A través de estos tres ingredientes, viene siendo posible mantener en equilibrio un alto rigor técnico a un bajo operacional y así, responder de manera adecuada a las diversas demandas generadas por la sociedad brasileña. El sistema trabaja con tecnologías alternativas a bajo costo pero sensibles y precisas lo suficiente como para garantizar un padrón de calidad reconocido internacionalmente.

La Red Nacional de Bancos de Leche Humana de Brasil es una iniciativa del Ministerio de la Salud, desarrollada mediante la Secretaría de Políticas de Salud - Área de Salud Infantil y de la Fundación Oswaldo Cruz - Instituto Fernandes Figueira, cuya misión es fomentar la salud de la mujer y del niño a través de la integración y construcción de trabajos conjuntos entre órganos federales, las unidades de la federación, los municipios, la iniciativa privada y la sociedad, en el ámbito de actuación de los Bancos de Leche Humana.



Más que un simple suministrador de leche humana, sin embargo, la Red de Bancos de Leche Humana constituye hoy en día uno de los más importantes elementos estratégicos de la política gubernamental, en favor de la lactancia, con una intensa actuación en la asistencia a los niños con dificultad para mamar y incentivando la lactancia materna en todo el País.

Recientes estudios realizados en el ámbito nacional de Brasil comprueban el impacto alcanzado mediante el control del no destete precoz que se traducen en una economía anual de alrededor de los 540 millones de dólares, y esto sin hacer mención a los daños intangibles que se evitan. Dichas conquistas, en el campo de la lactancia materna, coinciden temporal y espacialmente con la expansión de la Red Brasileña de Bancos de Leche.

Cabe reconocer que la Red-BLH es un símbolo en América Latina de lo que el idealismo y la determinación de un grupo de profesionales de la salud pública, es capaz de aportar en la construcción de nuevos paradigmas en el sector salud, de poner fin a mitos, de demostrar – con mucha seriedad – los engaños de los mercados y, finalmente, conocer y construir nuevos caminos a favor del primer derecho que todo ser tiene al nacer en este mundo: el derecho a la leche materna con salvaguarda a la vida.

En este momento de suma emoción hago mías las palabras de Albert Einstein:

“... hay dos maneras para vivir la vida. Una es creer que no existen milagros. La otra, es creer que las cosas son un milagro.”

A los niños, verdadero milagro de la vida, en el momento de mayor vulnerabilidad de su existencia, y que conforman el principal motivo de preocupación de los Bancos de Leche Humana, les dedico toda la honra de este momento.

De mi parte y de todos aquéllos que fueron citados en un principio, hago público mi agradecimiento.

